



Recomendaciones

Con relación a los aspectos de vulnerabilidad social:

- ◆ Los sistemas sociales básicos (principalmente salud y educación) necesitan ser rehabilitados urgentemente, utilizando estrategias tales como la asignación de fondos al nivel local.
- ◆ Se deben crear empleos comunitarios y medios de vida sostenibles para evitar las migraciones y el retorno de las poblaciones a asentamientos inseguros.
- ◆ La recuperación y la reconstrucción deben incluir obligatoriamente aspectos que eliminen la desigualdad por género.

Sobre las zonas vulnerables desde el punto de vista del ambiente:

- ◆ Implementar la reforestación, y el manejo y protección de las áreas críticas.
- ◆ Proteger las cuencas y re-evaluar su administración.
- ◆ Es urgente restablecer los sistemas agro-ecológicos y productivos (por ejemplo, mediante la aplicación del programa "alimentos por trabajo").

Con relación a la reconstrucción y a la cooperación externa:

- ◆ Pensar en estrategias que agilicen los procedimientos de ejecución y aseguren la transparencia en el uso de la asistencia externa.
- ◆ Los microproyectos dirigidos a las poblaciones más vulnerables deben recibir atención especial, y se les debe ayudar a identificar, formular y administrar los proyectos a nivel local.
- ◆ Evitar el paternalismo y la creación de falsas expectativas.
- ◆ Los paquetes de cooperación externa deben incluir estrategias y acciones concretas para los preparativos, la prevención y mitigación de desastres.

- ◆ Los recursos, que fueron reasignados de otros programas y proyectos para dar respuesta a la emergencia, deberán ser restablecidos para permitir que se continúen las reformas y actividades ya comenzadas (por ejemplo, el proceso de paz en Guatemala).

Con el objetivo de fortalecer la integración en Centroamérica:

- ◆ Se deben tomar en cuenta las instituciones y los procesos existentes para la integración de Centroamérica durante la reconstrucción (por ejemplo, el Sistema de Integración para América Central (SICA); el Centro de Coordinación para la Prevención de Desastres Naturales en Centroamérica (CEPRENAC); la Alianza para el Desarrollo Sostenido de Centroamérica (ALIDES); y los Consejos Consultivos de la Sociedad Civil, entre otros).
- ◆ La necesidad de establecer un sistema regional integrado para el manejo de cuencas, otros recursos naturales y otras infraestructuras mayores.
- ◆ Desarrollar iniciativas con relación a las fronteras para encauzar problemas comunes.
- ◆ Sugerir que la Reunión del Grupo Consultivo de Estocolmo (en mayo de 1999) analice las necesidades subregionales de Centroamérica.
- ◆ Los gobiernos, organizaciones y entidades participantes deben estar de acuerdo en tomar en consideración las recomendaciones y logros del Decenio Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales y transmitir a sus gobiernos o autoridades las conclusiones de esta sesión.